



Histoire maltaise

Jour 1 : mardi 23/04/2019

Paris - La Valette

(1750 km en avion)

©-Pierre-yves DENIZOT / 2019 - <http://pierreyvesdenizot.free.fr/>



Programme du jour : sous réserve de modifications

Vers 04h20 : rendez-vous à l'aéroport d'Orly 3 - porte 22D. Enregistrement des bagages et passage des formalités de douane

Vers 06h20 : décollage du vol TO 4000 Paris - Malte

Vers 09h05 : atterrissage à Malte (MLA)

Vers 09h30 : prise de contact avec le correspondant et départ du car vers l'hôtel

Vers 10h00 : arrivée à l'hôtel. Accueil (les chambres ne seront probablement pas prêtes). Réunion de présentation avec l'accompagnateur (sous réserve)

Vers 12h00 : déjeuner libre

Dans l'après-midi, possibilité de balade à pied en front de mer ou bus pour se rendre à La Valette. Récupération des chambres

Vers 20h00 : dîner à l'hôtel



Pendant le dernier millénaire avant notre ère, Malte a été colonisée par les Phéniciens puis par les Grecs : ces derniers la baptisèrent « Melite », île du miel, ou île du refuge (si comme certains le soutenaient le mot « melite » est une adaptation grecque du mot sémite « malat » = refuge.)...

Bon à savoir : présentation générale de Malte

Malte, en forme longue la République de Malte est un État insulaire d'Europe situé en Méditerranée. Situé à 93 kilomètres au sud de la Sicile, il est constitué d'un archipel de huit îles, dont quatre sont habitées, et de plusieurs îlots et rochers. La capitale du pays est La Valette, située sur l'île de Malte. Sa localisation stratégique entre la Méditerranée occidentale et la Méditerranée orientale lui a valu les convoitises et l'occupation de nombreuses puissances au cours des âges (voir plus bas). Malte a acquis son indépendance du Royaume-Uni le 21 septembre 1964, et est membre de l'Union européenne depuis le 1er mai 2004, ainsi que de la zone euro depuis le 1er janvier 2008. Avec ses 316 km² de superficie, c'est le plus petit État de l'Union européenne. Le pays compte 446 547 habitants en 2013. Sa densité de population est la plus élevée de l'Union Européenne, avec 1 413 habitants au km². Malte possède une langue nationale, le maltais, et deux langues officielles, le maltais et l'anglais ; l'italien est également compris et pratiqué par de nombreux Maltais. L'île de Malte est relativement plate. Le point culminant est Ta'Dmejrek à 253m (près des falaises de Dingli). Le terrain est sec et rocheux avec peu de culture. La côte est faite de falaises et de petites baies abritées. Les plages sont plutôt au nord de l'île. L'île connaît un climat méditerranéen comme toutes les îles de Méditerranée. Les hivers sont humides et venteux. Les étés sont chauds et secs. Les températures varient de 15°C en hivers à 30°C en été.



Prise de Malte en 1530 par Philippe de Villiers de L'Isle-Adam, grand maître de l'Ordre

Dès l'Antiquité, les îles maltaises ont été la proie des envahisseurs en raison de leur position stratégique dans la Méditerranée. Ainsi, se sont succédé les Phéniciens (IX^e siècle avant notre ère), les Grecs (VIII^e siècle), les Carthaginois (VI^e siècle) et les Romains (à partir de -218). Les insulaires maltais furent ensuite christianisés vers 50-60, puis latinisés. Après la chute de l'Empire romain, les îles furent livrées aux Vandales, aux Ostrogoths, puis aux Byzantins (en 533), avant d'être envahies par les Arabes (Aghlabides) en 870. La présence arabe fut déterminante pour les Maltais qui s'arabisèrent et s'islamèrent (avant de se rechristianiser plus tard). Encore aujourd'hui, les Maltais parlent une langue — le maltais — à base d'arabe maghrébin. La conquête arabe prit fin en 1091 lorsque les îles de Malte furent conquises par le Normand Roger Ier, comte de Sicile.

C'est au cours de cette période de quatre siècles que s'installèrent des Italiens et des Siciliens, ainsi que des Génois et des Catalans, tous rapidement assimilés par la population locale. En 1249, l'empereur Frédéric II expulsa les derniers

musulmans de Malte, mais il est probable que beaucoup de musulmans préférèrent se convertir au christianisme plutôt que de s'exiler. C'est ce qui explique que la langue arabe ait pu se maintenir aussi aisément à Malte, dont la population se christianisa complètement. Au plan de l'administration religieuse, l'archipel de Malte fit partie du diocèse de Palerme en Sicile jusqu'en 1831. Pendant cette longue période sicilo-italienne, les Maltais empruntèrent massivement une partie de leur vocabulaire au sicilien et à l'italien. Périodiquement, des pirates maltais faisaient des razzias chez les Arabes du Maghreb (Algérie et Tunisie) afin de les réduire à l'esclavage sur l'île. Dans les documents officiels, le latin et le sicilien demeuraient les seules langues écrites, le maltais étant limité aux communications orales.

Par la suite, en 1530, l'empereur Charles Quint (1500-1556), qui avait hérité de sa mère la Castille, l'Aragon, Naples et la Sicile (sans compter une grande partie de l'Amérique latine), accorda les îles de Malte à l'ordre des Hospitaliers de Saint-

Jean-de-Jérusalem, un ordre militaire mais religieux consacré à la défense du Royaume latin de Jérusalem. Auparavant, soit en 1522, les hospitaliers de Saint-Jean-de-Jérusalem avaient été chassés de l'île de Rhodes en Grèce (alors leur quartier général) par les Turcs de Soliman le



Magnifique (1495-1566), le sultan dont l'empire connut la période la plus riche de toute l'histoire ottomane. Rendus maîtres des îles maltaises grâce à Charles Quint, les hospitaliers de Saint-Jean-de-Jérusalem prirent le nom de chevaliers de Malte. Les chevaliers de l'ordre ont marqué fortement l'archipel de leur empreinte et furent généralement bien acceptés par les insulaires.

Afin de rendre sécuritaires leur nouveau quartier général, les chevaliers de Malte organisèrent la défense de l'île en édifiant plusieurs fortifications (fort Saint-Ange, fort Saint-Elme, fort Saint-Michel, etc.). Sous le règne du grand maître de l'ordre, Jean Parisot de La Valette, les Maltais résistèrent au Grand Siège des Turcs de 1565. C'est l'année suivante, en 1566, que La Valette, la capitale de l'archipel, fut fondée. Les chevaliers de Malte réussirent à maintenir leur ordre militaire jusqu'en 1798, non sans avoir doté Malte de somptueux édifices qui font aujourd'hui l'orgueil de la capitale. Au cours de cette période, l'italien toscan a remplacé le latin et le sicilien dans la langue écrite, notamment dans les actes notariés, les tribunaux et l'administration publique. C'est aussi cet italien que les intellectuels maltais utilisaient pour s'exprimer publiquement et qu'ils enseignaient dans les écoles. Dès 1632, l'arabe classique était aussi enseigné, surtout au sein des ordres religieux. Toutefois, les commerçants, artisans, marins et pêcheurs ont continué de parler le sicilien et le maltais. Au cours du XVIII^e siècle, l'archipel de Malte devint, sous l'influence française, le grand relais du commerce français en Méditerranée. En 1798, le 71^e et dernier grand maître des chevaliers de l'ordre de Malte sur l'île, l'Allemand Ferdinand Von Hompesch, se rendit au général Bonaparte après une résistance symbolique. Mais en raison de plusieurs lois impopulaires promulguées par Bonaparte, les Maltais se soulevèrent et firent appel à l'amiral anglais Nelson. Grâce à l'aide des troupes britanniques, les Français durent se retirer de Malte après deux ans de siège. Cependant, les Britanniques refusèrent de rendre l'archipel à l'ordre de Malte (définitivement expulsé de l'île) et en firent plutôt une colonie anglaise. Le traité de Paris de 1814 reconnut les Maltais comme des «sujets britanniques», mais la Couronne anglaise dut assurer le maintien de la religion catholique.

Cependant, à long terme, les Britanniques ne furent pas plus acceptés que les Français. Les Britanniques imposèrent unilatéralement leur langue et accaparèrent tout le pouvoir politique et économique. Après de longues querelles, ce n'est qu'en 1962 que l'indépendance de l'État de Malte fut unilatéralement voté par le parlement et officiellement accordée par l'état anglais en 1964. Le 13 décembre 1974, Malte devint officiellement la république de Malte. Le 1^{er} mai 2004, Malte fut acceptée, non sans résistances (après onze ans de négociations), comme premier État arabophone membre de l'Union européenne, le maltais devint l'une des langues de l'UE. Le 1^{er} janvier 2008, Malte intégrait la zone euro...

<http://voyagesenduo.com/malte/malte.html>

Compléments : la croix de Malte

L'origine de la croix de Malte est inconnue. Les Hospitaliers fixent, pour la première fois en 1496, dans une nouvelle édition de leur règle, la forme à huit pointes de leur croix. Jusqu'à cette date, les documents parvenus jusqu'à nous, montrent une forme très variable. La croix de saint Jean a donné lieu à des interprétations : « *cette croix nous a été donnée blanche, en signification de Pureté, que nous devons porter autant dedans le cœur, que dehors sans macule et tache quelconque. Les huit pointes [...] sont en remembrance des huit Béatitudes que nous devons toujours avoir en nous, dont la première sera le contentement spirituel ; la seconde, vivre simplement sans malice ; la troisième, vivre en humilité ; la quatrième, pleurer ses fautes et péchés ; la cinquième, aimer la justice ; la sixième, être miséricordieux ; la septième, être net et sincère de cœur et de pensée ; et la huitième, endurer les afflictions, et les persécutions pour la justice ; lesquelles vertus tu te dois efforcer de graver et ficher dans ton cœur pour la conservation de ton âme.* »

Pratique : quelques précisions sur notre premier jour à Malte

Notre arrivée à Malte est plutôt matinale... mais rien n'est prévu le premier jour ! En effet, certains vols ont la (mal)chance d'arriver en fin de journée. Il est donc difficile de programmer une visite dès le premier jour. Il est, cependant, possible de faire une balade en front de mer ou, pour les plus téméraires, d'emprunter un bus (arrêt devant l'hôtel) pour partir faire une première approche de la Valette. Vous pourrez aussi vous reposer avant d'attaquer notre programme, dès le lendemain. Je vous proposerai peut-être de profiter de ce premier jour libre pour tenir la traditionnelle réunion de présentation du circuit et, ainsi, de vous libérer de certaines contraintes. Notez néanmoins que cette année, le musée des beaux arts MUSA a rouvert. Nous serons les premiers pionniers à nous y rendre lors de notre visite de La Valette... Quelle chance !